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Разговор о системе ОПП ведут первые гости клуба «Позиция» — студентки строителыгого 
факультета. С их мнением вы можете познакомиться, открыв третью страницу этого

номерап Фото Б. Дрейзина (фотохроника УПИ)

Каждое воскресенье на 
футбольном поле Студго- 
родка собирается разно
возрастная компания, ко-4" 
торая в остальные дни не
дели общей деятельностью 
не связана. Тут и доценты 
с аспирантами, и инженеры 
со студентами. Причина 
неявки может быть только 
уважительная — команди
ровка, болезнь, хотя друж
ба со спортом помогает 
обходиться без больнич
ных листов. Эти люди доб
ровольно и с упоением го
няют мяч в любую погоду.

. +  ТЕМА ДЛ Я РАЗГОВОРА

Двойка? Это здорово!
Если оценивать это явле
ние официальными мерка
ми, то оно вполне уклады
вается в понятие «нефор
мальный коллектив», кото
рый не фигурирует ни в 
одном отчете, обходится 
без организаторов, а его 
члены не заносят свои 
воскресные встречи в гра
фу «участие в спортивно
массовых мероприятиях».

Что же помогает сохра
нять эту традицию с.н.с. 
кафедры технологии неор
ганических веществ С. Ка
тушеву, доцентам этой же 
кафедры Б. Дубинину и 
К. Трифонову, доценту ка
федры тепловых электри
ческих станций Б. Чойнзо- 
ву, доценту кафедры тех
нологии красителей и ле
карственных веществ Н. Д.

Негодяеву? Видимо, воспи
танная внутренняя потреб
ность в активном образе 
жизни.

В идеале за цифрами 
массового охвата спорт- 
мероприятиями должно 
стоять вот такое стремле
ние к занятиям физкульту
рой, осознание их необхо
димости. Как же обстоит 
дело без видимости?

Начнем с того, что о низ
ком уровне физического 
развития вчерашних школь
ников с тревогой говорят 
не только вузовские педа
гоги, но и представители 
военкоматов. Некоторые 
студенты не могут даже 
по разу подтянуться на пе
рекладине. Около 12 про
центов студентов УПИ за
нимаются физкультурой в

специальных и подготови
тельных группах.

Занятия по физвоспита- 
нию в нашем институте яв
ляются обязательными на 
четырех курсах, по четыре 
часа в неделю. Но это 
лишь минимум двигатель
ной активности, необходи
мой человеку в этом воз
расте. Вид спорта каждый 
выбирает по желанию. Ус
ловия для занятий разли
чаются, но иногда они до
вольно странным образом 
сказываются на посещае- 

(Окончание на 4-й стр.).

♦  к а к о й  д о л ж н а  БЫТЬ ОПП?

Мне думается, что не зря 
на повестку дня поставлен 
вопрос о системе ОПП. Се
годня она зашла в тупик. 
Для основной массы студен
тов — это формальный за 
чет, за который лишь бы 
отчитаться. Уже давным- 
давно в бумагах и отчетах 
потерялась основная цель 
ОПП -і- «содействовать 
формированию у будущих 
специалистов коммунисти
ческой убежденности, ак
тивной жизненной" пози
ции».

Я думаю, не стоит де
тально обрисовывать су
ществующее положение ве
щей — все мы-или студен
ты, или ими были. Останов
люсь только на некоторых 
деталях.

Кто отвечает за обще
ственно-политическую прак
тику? Комсорг. Но чаще 
всего он не знает положе* 
ния об ОПП, не знает, чем 
можно хотя бы временно

Зачет для отчета
занять каждого комсомоль
ца группы. А работу на фа
культете, курсе всегда мож
но найти. Вот и получает
ся, что на зачете по ОПП 
отчитываются или за уча
стие в спортивных соревно
ваниях, или за посещение 
демонстрации, или за хоро
шую учебу. Во многом 
здесь виноваты факультет
ские комитеты комсомо
ла — конкретно:* ответст
венные за ОПП на курсах 
и кураторы групп- от коми
тета ВЛКСМ факультетов. 
О них чаще всего узнают 
только на зачете. Сами же 
студенты активны только на 
первом курсе. Здесь они 
пытаются как-то показать, 
зарекомендовать себя с 
лучшей стороны. Со време
нем первокурсники начина
ют понимать, что эта ак
тивность никому не нужна,

а зачет можно получить 
без особых усилий. Он 
превращается в зачет для 
отчета.

С чего начать, от кого 
должна исходить инициа
тива? Я убеждена, что 
прежде всего'снизу, от сту
дентов. Они могут и долж
ны вносить свои предложе
ния по улучшению теорети
ческих курсов, чтобы они 
были более приближены к 
их будущей работе и жиз
ни. Думаю, что на старших 
курсах мы с удовольствием 
послушали бы лекции по 
этике и психологии, по
жертвовав своим свобод
ным временем. Были бы 
интересны встречи с ком
сомольцами промышленных 
предприятий, других вузов 
города. На них мог бы 
пойти заинтересованный

разговор, обмен опытом по 
производственным и комсо
мольским вопросам. На
пример, у нас на стройфа- 
ке состоялась интересная 
встреча с представителями 
Свердловского ДСК. Она 
собрала большую аудито
рию. Туда пришли не толь
ко студенты, но и препода
ватели. Если же инициати
ва будет идти только «свер
ху вниз», то в лучшем слу
чае комитеты комсомола бу
дут опять получать «необ
ходимые» отчеты для «от
четности».

Стоит подумать и о том, 
чтобы оценки за зачет по 
ОПП влияли и на распре
деление стипендий, и на 
поселение в общежитие. 
Это может послужить опре
деленным стимулом для 
студентов, заставить их 
серьезнее отнестись к об-

ществено - .политической 
практике.

В последнее время много 
говорят о студенческом са
моуправлении. Реально его 
можно реализовать в той 
же системе ОПП — при 
сдаче зачета. Надо только, 
чтобы деканаты дали воз
можность самим комсоргам 
заполнить «зачетки» и эк-  ̂
замснационные ведомости. * 
Это накладывало бы на 
них определенную ответст
венность, заставляло бы 
более серьезно подходить 
к оценкам, выставленным 
группой.

На нашем факультете, 
пока робко, пытаются ис
кать новые формы работы 
в системе ОПП. Сейчас, 
например, на старших кур
сах стройфака отказались 
от предварительной атте
стации.

Через газету мне хоте
лось обратиться к комите
ту ВЛКСМ УПИ — боль

ше уделяйте внимания фа
культетам не только в пе
риод каких-то кампаний, но 
и в течение всего года и 
ответственнее подходите к 
аттестации «комитетчи
ков».

Есть претензии и к препо
давателям ФОНа. На тео
ретических занятиях надо 
заинтересовывать студен
тов, чаще проводить «де
ловые» игры, учить управ
лять - производством. Сто
ит, я думаю, преподавате
лям посещать и комсомоль
ские собрания группы, быть 
в курсе событий.

Сейчас довольно часто 
можно услышать вопрос: 
«Нужна или нет система 
общественно - политической 
практики?». Мне кажется, 
этого вопроса не суще
ствует. Есть другой: «Ка
кой должна быть ОГІП?». 
На него и надо отвечать.

Л. ЗЫСКИНА, 
студентка С-550.
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Итоги см отра-конкурса на лучш ую  
каф едру и лучш ий ф акультет

I место — Рт, II — Мт, 
III — не присуждено, IV— 
ІІо, V — С, VI -  Хт, V I I -  
Эт, VIII — Тс, IX — Мм*, 
X — То*, Фт*.

Выпускающие кафедры 
с научно - исследователь
ской лабораторией:

I место — кафедра ме
таллургии тяжелых цвет
ных металлов; II — кафед
ра прдмтеплоэпергетнки; 
III — кафедра химической 
технологии топлива. По
следние места: 23 — ка
федра городского строи
тельства, 24 — кафедра
технологии цемента, 25 — 
кафедра металлургии свар
ки*, 26 — кафедра техники 
высоких напряжений*, 27— 
металлургия тугоплавких 
и благородных металлов*, 
28 — кафедра обработки 
металлов давлением*, 29 — 
кафедра электрических ма
шин*, 30 — кафедра экс
периментальной физики*.

Выпускающие кафедры 
без научно - исследова
тельской лаборатории:

1 место — кафедра ред
ких металлов; II — кафед
ра теоретических основ 
радиотехники; III — ка
федра термообработки и 
физики металлов. Послед
ние места: 23 — кафедра 
машин и аппаратов хими
ческих производств; 24 — 
кафедра теплогазоснаб- 
жения и вентиляции; 
25—26 место — кафедра 
полупроводникового и 
эле к тр о в а к у у м i t  о го маши
ностроения*, кафедра
подъемно - транспортных 
механизмов и робототехни
ки*.

Невыпускающие кафед
ры:

I место — кафедра тео
рии металлургических про
цессов; II — кафедра уп
равления производством; 
III место — кафедра фи

зической и коллоидной хи
мии. Последние места: 15— 
кафедра процессов и аппа
ратов химических произ
водств, 16 — кафедра тео- 
р е т и ч е с кой тепл о те х н и к и, 
17 место — кафедра дета
лей машин*.

Обіцсннститутские ка
федры:

I место — кафедра об
щей и технической физи
ки; II — кафедра вычис
лительной техники; III — 
кафедра вычислительных 
методов и уравнений ма
тематической физики. По
следние места: 15 — ка
федра высшей математи
ки; 16 — кафедра немец
кого языка.

* * *
* присуждены последние 

места за грубые наруше
ния техники безопасности, 
общественного порядка, 
трудовой дисциплины.

Не только 
планировать
В УПИ состоялось за

седание совета соци
ально - воспитательного 
комплекса микрорайо
на «Втузгородок». ІІа 
нем присутствовали 
представители факуль
тетских партбюро, ко
митета комсомола ин
ститута, советов по ме
сту жительства (пред
ставляющих не только 
УПИ, но и другие орга
низации), ЖКО. С от
четами о проделанной 
работе за зимний пери
од выступили предсе
датели советов метал
лургического факульте
та УПИ А. И. Голоми- 
дов и института «Урал- 
техэнерго» С. Г. Стасе- 
вич. Они рассказали о 
том, что ...планируется 
сделать в ближайшие 
месяцы. Да это и по
нятно, отчитываться 
было не за что. За зи
му так и не смогли по
строить снежный горо
док на стадионе УПИ, 
ледяные горки во дво
рах жилых домов, за
лить хоккейные корты. 
Клубы по интересам 
практически не функ
ционируют. Кроме од
ного, где воспитателем 
работает увлеченный 
человек. Не ведется 
профилактическая ра
бота с «трудными» под
ростками.

В заключение высту
пила Т. Ф. Пермяко
ва — участковый ин
спектор по делам несо
вершеннолетних в мик

рорайоне «Втузгоро
док». Она привела крас
норечивые факты и 
цифры, говорящие о 
том, что обстановка с 
«трудными» подростка
ми сложная. За 1986 
год в районе Втузгород- 
ка ими было совершено 
35 преступлений, при
чем из них 26 краж и 
все в студенческих об
щежитиях. Это говорит 
о том, что пропускная 
система во многих кор
пусах существует фор
мально. Остановилась 
Пермякова и на работе 
ССО «Маяк» оператив
но - комсомольского от
ряда УПИ. Работа с 
«трудными» подростка
ми заключалась у них 
в том, что было прове
дено три рейда и то 
после вмешательства 
парткома института.

Основная задача, 
стоящая перед социаль
но - воспитательным 
комплексом микрорайо
на «Втузгородок», со
стоит в том, чтобы по- 
новому, ;не формально 
ішдойти к работе по 
месту жительства. Для 
этого не надо изобре
тать велосипед, стоит 
просто перенимать бога
тый опыт, накоплен
ный нашими соседя
ми — заводчанами. 
Давно уже пришло вре
мя переходить от слов 
к делу.

Я. БОРИСОВ.

Н АЧАЛО аттестации 
затягивалось. Уже 
собрались к назна

ченному сроку сотрудники 
кафедры, но дверь в каби
нет декана была плотно 
прикрыта. Правда, работа 
аттестационной комиссии 
уже началась. Предстояло 
собеседование с двенадца
тью научными -.работника
ми кафедры. Но — дело не 
в количество, ожидался тот 
самый «тяжелый конфликт
ный случай», наличие ко
торых прогнозировалось 
практически на каждом фа
культете.

Суть члены комиссии 
знали: конфликт между за
ведующим кафедрой, про
фессором Г. А. Китаевым и 
старшим научным сотруд
ником Р. Д. Мухамедьяро-

мациеи — все ведь из од
ного «дома», где все на ви
ду: и хорошее, и плохое.

К моменту аттестации 
Равиля Давлетовича у ко
миссии сложилось мнение 
о научном коллективе, по
тенциале кафедры. Особое 
внимапие обращали на 
старших научных сотруд
ников, их научный вклад, 
способность руководить, 
публикационную актив
ность. Например, JI. В. Жу
кова успешно работает с 
группой производственни
ков на одном Щіз заводов, 
В. Ф. Марков был ответст
венным исполнителем боль
шой комплексной темы 
(завершена в прошлом го- 
ДУ) с участием ученых Рт 
и Фт, JT. II. Маскаева ве
дет работу по важнейшей 
тематике. Переход на но
вую систему оплаты труда 
позволил комиссии переве
сти на должность с. н. с. 
В. И. Стука. Он не имеет 
ученой степени, но здесь 
сработал тот самый «от
дельный случай», когда 
объем выполняемой со-

+  ПЕРЕСТРОЙКА И КАДРЫ

В институте идет аттестация научных кадров. Первые 
се итоги подвела аттестационная комиссия института: 
проанализировала положение дел на электротехниче
ском и радиотехническом факультетах. Па Эт аттесто
вано 34 научных работника, все они признаны как со
ответствующие занимаемым должностям. К сожалению, 
такая ровность оценок не отражала истинное поло
жение дел. Аттестационная комиссия факультета не 
посчиталась с мнением коллектива кафедры электриче
ских машин; оставив в должности старшего научного 
сотрудника М. П. Сиунова. Но — не утверждением 
принципиальности руководствовались члены комиссии. 
По всем показателям работы М. И. Сиу нов не соответ
ствует этой должности. Сработал механизм попусти
тельства, нежелания «обидеть».

47 научных работников аттестовано на Рт. Как ска
зал А. И. Дружинин, декан, «оклады практически не 
понижались, должности — «да». Заслуживает одобре
ния опыт этого факультета по развитию гласности. До 
начала аттестации здесь вывесили своеобразное «досье» 
на каждого научного работника, по которому можно 
было судить о вкладе его в общую копилку научных 
дел. Там, где не боятся сделать такие данные достоя
нием гласности, невозможно «воздавание не по заслу
гам».

В работе аттестационных комиссий большинства 
факультетов сегодня — горячая пора. Наш корреспон
дент побывал на Хт, где проходили аттестацию сот
рудники кафедры физической и коллоидной химии.

Через фильтр аттестации

По проблемам ОПП
С двадцать четвертого по 

двадцать шестое февраля в 
г. Харькове проходит все
союзное совещание j по 
проблемам общественно- 
политической практики.

Наш институт представ

ляют прнподаватсли И. III. 
Осл янский (кафедра Ца- 
учного коммунизма), В. II. 
Голдин (кафедра полит
экономии) и инструктор 
комитета ВЛКСМ УПИ’ 
Л. Короткова.

вым вспыхнул и вроде 
затих около трех лет на
зад. ІІо, как оказалось, мно
голетнее затишье было 
мнимым. Днем раньше, ко
гда началась аттестация со
трудников кафедры (штат
ных «научных единиц» 
здесь 22), Г. А. Китаев по
знакомил комиссию с от
зывов па Р. Д. Мухамедь- 
ярова, в котором было ре
комендовано перевести его 
из должности с. и. с, в. на
учные сотрудники с пони
жением оклада па 100 руб
лей. Отзыв обсуждался на 
собрании трудового коллек
тива, где был поддержан. 
Однако сам Мухамедьяров 
с отзывом не согласился, 
считая, что он — плод 
преследований за критику.

Вот такую ситуацию 
предстояло прояснить, рас
ставить правильно акценты, 
определить судьбу ученого. 
И хотя решили аттеста
цию старшего научного со
трудника Мухамедьярова 
провести последней, с пер
вых же минут заседания 
разговор зашел об этом. 
Еще раз выслушали Геор
гия Авенировича, предсе
дателя профбюро В. Н. Ча
рушина, 'присутствовавше
го на собрании коллекти
ва. Мнение свое пока ни
кто не высказывал, зада
вали вопросы, пытались 
попять. Конечно, каждый 
член комиссии уже распо
лагал определенной ппфор-

трудннком работы, ее уро
вень соответствуют этой 
квалификации. Копечно, 
В. И. Стуку настоятельно 
рекомендовалось серьез
но подумать о перспекти
вах защиты, так как под
готовка кандидатов наук 
при -выполнении научных 
исследований по-прежнему 
остается актуальной для 
факультета.

Каков же вклад в науч
ный багаж . кафедры Р. Д. 
Мухамедьярова? Как сказа
но в отзыве, он в 1984— 
1986 годах выполнял от
дельные задания (сравни
те: в 1982—1983 годах
он — ответственный ис
полнитель трех тем). На 
вопрос «Могли бы вы 
оцепить свою -загружен
ность от вашего потенциа
ла» — Равиль Давлетович 
самокритично ответил: 
«Меньше, чем пять про
центов». Почти хри года 
квалифицированный науч
ный сотрудник, по его сло
вам, «работал в библиоте
ке» или выполпял задания 
на уровне инженера. Без
делье было вынужденным: 
ни заведующий кафедрой, 
ни руководитель группы 
JI. Н. Маскаева пе загру
жали Мухамедьярова рабо
той. Причин много, # глав
ная — надежда, что посде 
упомянутого копфликта 
Равиль Давлетович с ка
федры уйдет. Смотрели на 
пего как па человека вре

менного.... Смотрели дол
го — годы.

Аттестационная комис
сия не вникала в детали 
сложных кафедральных.от
ношений, она анализиро
вала результаты работы 
сотрудника. Сверяла свои 
впечатления с мнением 
коллектива. В этот день 
оцепить позицию Равиля 
Давлетовича просили мно
гих коллег Мухамедьяро
ва. Все они были едино
душны: «Способный и зна
ющий ученый, но налицо— 
переоценка собственного 
вклада, неумение считать
ся с людьми, самоуверен
ность». Итоги голосования: 
10 членов комиссии из 13 
согласились с отзывом: 
должности старшего науч
ного сотрудника не соответ
ствует. Рекомендовано 
перевести Р. Д. Мухамедь
ярова на должность науч
ного сотрудника. Комиссия 
пе рекомендовала повышать 
оклад JI. Н. Маскаевой — 
как руководителю; допу
стившему безделье сотруд
ника. Сделаны замечания и 
заведующему кафедрой.

В ПЕЧАТЛЕНИЕ от 
многочасового уча
стия в работе атте

стационной комиссии: за
седать здесь очень непро
сто. Оценить деятельность 
человека за несколько ми
нут, наверное, можно. Но 
налет формализма здесь 
неизбежен. Если нет «взры

ва» — комиссия просто 
«проштамповывает» вывод 
руководства кафедры. Зна
чит основная работа по 
подготовке аттестации дол
жна вестись там.

Что же было сделано на 
кафедре физической и кол
лоидной химии? Там уло
жились в отведенные ли
миты, и работу всех со
трудников, кроме Стука и 
Мухамедьярова, оценили 
как соответствующую дол
жности. Я далека от сом
нений в правильности вы
водов, настораживало дру
гое: Г. А. Китаев, пред
ставляя аттестуемых, гово
рил только о достижениях, 
успехах, ни слова — о ре
зервах, упущениях. А они 
были, их выявляли вопро
сы членов комиссии.

Аттестация — это свое
го рода смотр научных ря
дов. Сам факт аттестации 
заставляет научных работ
ников анализировать соб
ственный труд, прибавлять 
в работе. На кафедре уже 
после составления характе
ристик многие, недооце
нивающие важность пуб
ликаций, сели за статьи, 
тезисы. Даже по этим
штрихам можно сделать 
вывод, что это не холо
стое мероприятие. Но
ломка старого идет пока
трудно, по касательной. 
А можно ли изменить де
ло, не изменив себя? Даже 
если пройти фильтр атте
стации....

Л. МИШУСТИНА.
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Двери клуба открыты
СЕГОДНЯ В МОЛО

ДЕЖНОМ КЛУБЕ «ПОЗИ
ЦИЯ», организованном 
при редакции газеты 
«ЗИК», собрались первые 
посетители. Собрались, 
чтобы поговорить, пораз
мышлять, поспорить о 
системе общественно-поли
тической практики. Естест
вен по, у читателей могут 
возникнуть вопросы, что ж, 
попытаемся удовлетворить 
их любопытство.

Во-первых: почему клуб?

Обратимся за разъяснени
ями к словарю русского 
языка под редакцией С. И. 
Ожегова: «Клуб — об
щественная организация 
культурно - просветитель
ного, политического,
спортивного или иного ха
рактера». А почему его 
нельзя организовать на 
страницах газеты? По на
шему мнению, это - про
сто необходимо. Тем более 
сейчас, когда как грибы 
после дождя появляются

новые рок-клубьц спор- 
клубы, неформальные
клубы по интересам и 
другие. Чем же хорош 
вновь рожденный моло
дежный клуб? Его посети
телями, завсегдатаями
могут быть все читатели 
газеты. Они вправе спо
рить с участниками дис
куссий, высказывать свое 
мнение, непосредственно 
участвовать во встречах. 
Двери клуба открыты для 
всех.

О чем же пойдет речь на

клуО ы х страницах? Диа
пазон рассматриваемых 
проблем планируется са
мый широкий: от учебной 
дисциплины до организа
ции досуга студенчества — 
то есть все то, что может 
и должно волновать моло
дежь, комсомол. Также в 
«стенах» нашего клуба бу
дет работать гостиная, ку
да мы собираемся пригла
шать интересных, увле
ченных своим делом собе
седников.

У читателей может воз

никнуть и такой вопрос: 
почему первой темой для 
разговора избрано обсуж
дение системы ОПП? Раз
говор о ней зашел не слу
чайно. Общественно-поли
тическая практика туго 
переплетается в клубок 
проблем, связанных и со 
студенческим самоуправ
лением, и с активностью 
комсомольцев в группах, и 
с отношением студентов к 
проблеме преподавания в 
вузе. В этом можно убе
диться, прочитав раз

говор, состоявшийся в 
редакции газеты. В нем 
приняли участие студентки 
группы С-467 и замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ УПИ по идеологи
ческой работе Анна Уи:е- 
гова. Приходится только 
сожалеть, что на газет
ной полосе не уместилась 
вся двухчасовая беседа. 
Мы постарались оставить 
главное.

Итак, двери молодеж
ного клуба «Позиция»» от
крыты. Добро пожаловать!

Чтобы изменить отношение к ОПП  — 
надо изменить взгляд на комсомоль

скую группу: доверять ей конкрет

ные дела.
Корр.: — Начну наш раз

говор с провокационного 
вопроса: «А вообще стоило 
нам сегодня здесь соби
раться, чтобы говорить о 
системе 011П?».

Елена Лямина: — Конеч
но, стоило. Кругом наблю
дается застой. Надо что-то 
делать, перестраивать, и 
общественно - политиче
скую практику тоже.

Ольга Свечкова, член ко- 
;лтета ВЛКСМ: — Доходит 

до того в некоторых груп
пах, что на перемене со
бираются и проставляют 
друг другу оценки. По
ставь мне то, а тебе по
ставлю вот это. И все... 
Так что нисколько не уди
вительно, что многим на
плевать на ОПП. А если 
убрать общественно - поли
тическую практику, то зна
чит, убрать всю общест
венную работу.

Е. Лямина: — Как она 
задумывалась, может быть, 
в такой форме и существу
ет на первом курсе. Ну, а 
на третьем, четвертом — 
нет.

Корр.: — Что же такое 
система ОПП в нашем ми
роощущении?

Оксана Косых: — Она 
сводится только к изуче
нию теоретической части 
общественных наук. Прак- 
. веской работы нет. За
меняется чем только мож
но. Мы в группе проводим 
культурные мероприятия, 
а потом получается, что 
культурно - массовый сек
тор занимается работой.

Светлана Граф, ком
сорг: — Практической ча
стью занимается тот, кто 
занят в стройотряде или 
комитете комсомола. Ос
тальные ничего пе дела
ют.

Анна Ужегова, замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ УПИ по идеоло
гической работе: — Мне
кажется, что многие вос
принимают систему ОПП 
как систему обязательной 
оценки за выполненное 
поручение. Это изначаль
но неправильно. Система 
ОПП должна быть по край
ней мере системой выявле
ния активности. Здесь нуж 
но оценивать человека, его 
отношение к группе, к кол- * 
лективу, то есть какой он 
товарищ. На деле получа
ется, что занимаются при
думыванием поручений. 
Согласитесь, выдумать для 
25 человек задания — не
возможно.

С. Граф: — У пас в груп
пе так все и происходит. 
Есть четыре ответственных 
за секторы. Вся остальная 
группа автоматически 
«расфутболивается» по 
этим секторам. Например, 
шесть или четыре челове
к а—помощники агитатора,

Что они должны делать? 
Это поручение «висит» на 
них формально. Единствен
ное, что нас всколыхну
ло,— в прошлом году мы 
стали призерами институт
ского смотра на лучшую 
академическую группу.

О. Косых: — Если чело
век активный, то всегда 
можно сказать, что он кон
кретно сделал. А как в 
жизни получается, если ты 
выполнил реальное дело, 
то обязательно нужны 
или бумажки, или какие- 
то доказательства. Или 
еще: студент получил пло
хую оценку по обществен
ной науке, а с другой сто
роны, он активно участ
вует в жизни группы. По
лучается, что ему нельзя 
поставить высокую оценку 
по ОПП.

А. Ужегова: — Может,
это происходит ОТ Т0ГО, 
что теоретический курс 
ОПІІ оторван от практики?

Е. Лямина: — Да, нам 
говорят сейчас о производ
стве, а мы студенты. Я по
нимаю — мы коллектив, но 
не трудовой, и проблемы у 
ітас другие.

А. Ужегова: — А какие 
проблемы? Может, нам 
всем вместе определить, 
что бы вы хотели услы
шать на теоретической ча
сти? Как считаете?

О. Свечкова: — Я счи
таю, что на лекциях необ
ходим контакт, обратная 
связь. Может быть, даже 
система записок...

Е. Лямина: — Чтобы се
минары проводили не пре
подаватели, а представи
тели комитета комсомола. 
То есть люди, которые 
хорошо разбираются не 
только в теории, но и в 
практике. Чаще проводить 
«деловые» игры.

О. Косых: — Сейчас в 
УПИ на курсах повыше
ния квалификации зани
мается моя мама. Она мне 
рассказывала интересные 
вещи. Например, они изу
чают психологию. На за
нятиях они проводят сами 
тестирование, учатся мно
гому другому. В принципе, 
мы тоже являемся потен
циальными руководителя
ми производства, т. е. каж 
дому из нас надо овладеть 
минимальными знаниями 
в этой области. И не обя
зательно растягивать курс 
или углубляться туда, ку
да нам пе нужно. То есть 
давать необходимый мини
мум, чтобы мы могли по
чувствовать нужность из
лагаемого материала.

Корр.: — А как опреде
лить необходимость того 
или иного курса?

Е. Лямина: — Препода
ватели — бывшие студен
ты. Они должны как-то 
чувствовать эту необходи

мость. Мы ведь не разные 
люди с разных планет.

А. Ужегова: — Понимае
те, девочки, что получает
ся. Я была на комиссии, 
которая составляет вопро
сы для теоретического 
курса. Комитет комсомола 
вынес на обсуждение свои 
предложения. Сейчас я ра
дуюсь, потому что вы гово
рите о том, о чем мы уже 
написали. Но преподава
теле ФОНа не уверены, что 
это нужно студентам. Они 
утверждают, что студенты 
им об этом не говорят. Я 
проводила опрос в груп
пах, где преподаю полит- 
экопонию. Пытались на 
физтехе чуть-чуть анкети
ровать — бессистемно, ко
нечно. Мы ничего не при
думывали, просто попыта
лись систематизировать 
все предложения. Нам же 
говорят, что это не совсем 
то, что нужно. Как вы счи
таете, в чем здесь разрыв 
между потребностью сту
дентов и тем, что им пред
лагают?

О. Косых: — Мало среди 
преподавателей тех, кто 
проводит такое анкетиро
вание, выясняет у студен
тов: нужен им тот или
другой курс. Я, например, 
не помню, чтобы у пас 
опросили: «Что вы хотели 
изменить в преподавании?» 
Нам дают, а мы принима
ем это как должное.

О. Свечкова: — Часто 
преподаватели жалуются, 
что студенты плохо ходят 
на общественные пауки. 
Но когда на первой лекции 
тебе говорят: «Точка* за
пятая, с «красной» строч
ки» — то ничего спраши
вать не хочется.

А. Ужегова: — Я вам 
все-таки зачитаю эти пред
ложения. После этого вы 
скажете свое мнение. Они 
разбиты на четыре блока. 
Первый — техника личной 
работы. Сюда входят такие 
пункты: рациональпые при
емы работы с научно-тех
нической литературой, со
ставление конспектов, об
зоров, лекций, статей, от
зывов, деловых писем, под
готовка и проведение лек
ций, докладов, бесед, пуб
личных выступлений. Вто
рой блок — организация 
управления производством. 
Туда вошли: теория и
практика управления, си
стемный анализ. Третий— 
психологические аспекты 
управления трудовым кол
лективом, а это: профес
сиональная этика, психо
логия малых групп, пси
хология общения, конф
ликтные ситуации. И, на
конец, хозяйственное пра
во. Это то, что в современ
ных условиях требуется от 
руководителя производст
ва, инженера. Их права и

обязанности. Во всех этих 
курсах предполагается мн- 
пимум на лекционное вре
мя. Больше проводить «де
ловых» игр, диспутов, мо
делирования ситуации, 
пресс - конференции и т. д. 
Здесь форм очень много. 
Мне интересно, как вы к 
этому относитесь?

Е. Лямина: — Мне ка
жется, все четыре раздела 
нужны. Преподаватели же 
отказываются, потому что 
боятся реально все это про
вести, организовать.

А. Ужегова: — Нет, они 
отказываются не от фор
мы, а от тем, которые мы 
предлагаем.

С. Граф: — Чтобы доне
сти эти предложения до 
групп, надо сначала до
ходчиво разъяснить фа
культетским комитетам 
комсомола. А те в хвою 
очередь объяснят комсор
гам групп. Им проще всего 
убедить студентов.

А. Ужегова: — А не по
лучится так, что мы эти 
темы спускаем сверху? Это 
сразу воспринимается «в 
штыки».

Е. Лямина: — Нет. Сту
денты смогут только до
полнить его. Самим такой 
список не составить — 
здесь серьезно заниматься 
надо.

А. Ужегова: — Я так по
нимаю — изменение си
стемы только в наших ру
ках. Согласитесь, какими 
бы преподаватели хороши
ми ни были — для них 
это обязанность, часть ра
боты. Отношение к ОГІІІ им 
трудно изменить...

С. Граф: —- Этого разго
вора мы в какой-то степе
ни ждали, потому что по
нимаем безвыходность сво
его положения и не знаем, 
что делать.

Наталья Шмелева: — У 
тех, кто участвует в дис
куссии, есть опыт общест
венной работы в комсомо
ле или ССО. Остальные 
молчат. Так и в группе по
лучается: нет масйітаба,
нет общего дела. Учеба не 
в счет — это само собой 
разумеющееся. Так счита
ют почти все.

А. Ужегова: — Букваль
но неделю назад мы спори
ли: смогут ли комсомоль
цы одной или нескольких 
групп помочь в организа
ции вечера, посвященного 
150-летию со дня гибели 
А. ( і  Пушкина. Я, папри- 
мер, считала, что можно 
им доверить, но пе смогла 
этого доказать. Права я бы
ла или нет? Нужна группе 
такая работа?

Голоса: — Надо давать 
такие задания. Они необ
ходимы.

С. Граф: — А почему 
возпик этот вопрос? Пото
му, что комитеты комсомо
ла института и факульте
тов в таком огромном от
рыве от групп — просто 
потрясающе! Через Олю 
Свечкову мы знаем, какую 
работу ведут «комитетчи
ки». Это постоянная бегот
ня с бумажками, отчеты, 
цифры. Они просто пе в 
силах ходить в группы, об

щаться, зпать их в «лицо». 
Доверять группе — это да
вать какие-то задания. А 
хоть одно поручение нам 
дали? Все к этому привык
ли, и никто не хочет поше
велить пальцем.

А. Ужегова: — Я поняла. 
Группа не дает навыков 
организации крупных дел.

О. Косых: — Очень часто 
сравнивают активность 
стройотряда и активность 
группы. В СО есть цент
ральный штаб, свой соцсо
ревнования, свои задания. 
В общем, есть дело, к кото
рому стремимся. В группе 
такого дела нет. Правда, 
есть организатор — коми
тет комсомола, но он — 
формальный. Как, напри
мер, найти группу для той 
же работы? Прийти в ко
митет и спросТіть, на кого 
можно положиться? Они 
сами пе ,знают.

О. Свечкова: — Нет, ска
жут, наверное.

Н. Шмелева: — Надо не 
искать, а воспитывать с 
первого курса такую груп
пу. Сразу дать конкретное 
задание. Например, оформ
ление факультета. Они на 
этом будут учиться.

С. Граф: — Группа жи
вет пять лет в институте, 
но она стольного не зна
ет! Абсолютно никакой 
информации. «ЗИК» — эго 
понятно, но этого мало. 
Посмотреть на другие 
группы, сравнить себя с 
ними — этого нет. Груп
па брошена.

А как проводится соцсо
ревнование среди академи
ческих групп? Нам разда
ют небольшие бланки, ко
торые потом отдают на 
ЭВМ. Мы пишем в них 
цифры — сколько лекций 
провели, политинформа
ций и т. д. В общем, за
полнять эти бланки можно 
«от фонаря». Эта бумага 
не . стимулирует работу 
группы. То есть не систе
ма соцсоревнования, а си
стема подведения итогов.

А. Ужегова: — Может,
выход здесь как раз в 
практической оценке ОПП? 
Группе дается какое-то 
конкретное задание. ІІріі 
подведении итогов комитет 
комсомола института или 
стройфака выставляет ей 
оценку. После этого груп
па сама лично, без вмеша
тельства извне, решает, 
кто какой вклад внес в об
щее дело. Здесь же можно 
учитывать, какие теорети
ческие знания пригодились 
в работе, а какие нет. По
том анализировать и соот
ветственно изменять кур
сы.

Вот я сейчас с вами раз
говариваю и мне радостно, 
что есть такая группа, ку

да можно ооратиться за 
помощью. А вот первый 
курс, каков он?

О. Свечкова: — Очень 
разные группы. Я как раз 
работаю куратором в од
ной из них. Просто пора
жаешься, какие они пас
сивные. Им ничего пе на
до, кроме учебы. Мы были 
другими, на первом курсе.

Корр.: — Что же здесь 
можно сделать?

С. Граф: — Формирова
ние группы начинается в 
колхозе. Была какая-то тре
бовательность у нас в груп
пе к каждому. Мы стре
мились быть среди лучших.

О. Косых: — У меня зна
комая девчонка па журфа- 
ке в университете учится, 
так она рассказывала о 
том, как они ездят «на 
картошку». У них к о лх о з- 
это свой стройотряд. По
сле рабочего дня они про
водят всевозможные вече
ра, концерты. Не остается 
свободного времени. У нас 
все наоборот — это изну
рительная работа. Группа 
разбивается па небольшие 
группировки. Единого кол
лектива нет, потому что 
пет традиций.
' С. Граф: — Да, традиции 

должны быть, и не только 
в колхозе, а в первую оче
редь на факультете. Если 
их нет, то их надо срочно 
заводить. Почему? Если 
есть какие-то конкурсы, 
мероприятия, то первокурс
ники принимают их как 
должное и в дальнейшем 
группа будет работать. А 
когда приходишь в инсти
тут, а здесь «тишь и бла
годать» — это до пятого 
курса так и останется. На
до не ждать готовую груп
пу, а формировать ее с 
первого курса.

А. Ужегова: — Давайте 
подведем итоги встречи. 
ОПІІ многолика и много
гранна. Почти за два часа 
мы так и не смогли рас
смотреть всех аспектов си
стемы. Зато пришли к оп
ределенным ко 11 кр е т II ы м
выводам. Во-первых, такие 
встречи необходимы и мы 
их будем проводить в даль
нейшем. Во-вторых, чтобы 
изменить отношение к 
01111, надо изменять отно
шение комитетов комсомо
ла к академической груп
пе — давать конкретные, 
живые дела. В-третыіх, 
больше внимания уделять 
первокурсникам, начиная 
прямо с «колхоза».

О. Свечкова: — У меня 
есть еще одно предложе
ние. Давайте проведем та
кую же встречу, но уже с 
пассивной группой.

В клубе дежурил 
Б. ЯРКОВ.

'  Выключен магнитофон, погашен свет, расхо
дятся участники встречи в молодежном клубе, 
но не закончен разговор. Он только начат, тем 
более есть конкретное предложение, высказан
ное Ольгой Свечковой. Редакция поддерживает 
его и ждет от своих читателей откликов на пер
вое заседание клуба. Высказывайте свои заме
чания, пожелания, мысли. Мы их обязательно 
учтем в дальнейшей работе и опубликуем в 
клубной «Книге жалоб и предложений». Наш 
телефон 44-88-22.
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Когда мы говорим о бю
рократизме, то первое, что 
нам вспоминается, — во
локита, всемогущество ин
струкций, неуемное стрем
ление хоть как-то возвы
ситься над зависимым че
ловеком, переходящее
иногда в адмичшетратпвг 
ныи восторг.

Совсем недавно па вах- пятницу) у заведующих 
те аспирантского обіцежн- кафедрами разных фа- 
тия висела грозная заии- культотов: смогли оы вы
ска, где «администрация» уехать сегодня в комапди- 
повелевала всем обита- ровку, если этого потрс- 
телям корпуса немедлен- бовали научные дела, 
но повесить ключи от ком- Именно сегодня. В ответ— 
нат на вахте. В противном удивленный взгляд и еди-

Командировка
...Мы говорим: НТВ. Мы жать, куда тісбс надо. Воп- Если тема командировки 

говорим: ускорение. Мы рос оказался настолько сформулирована в угоду
говорим: больше отдачи больным, что к разговору
от ученых вуза народному подключались сразу. Кто- 
хозяйству. Спрашиваем (в то вспомнил, как офор

мил командировку в обко
ме ВЛКСМ — пятнадцать 
минут!

какой-то статье расходов,

нашей пеооъятпоп страны 
своих сотрудников в по
исках зубочисток или там 
в смысле позагорать па 
южном солнышке, если 
дать им возможность тра
тить деньги иа команди
ровки в пределах какого- 
то лимита в год? Неужели 
они настолько безответст
венны, что даже такого

если место назначения права не заслужили? 
указано в хоздоговорной — Но, — задаст финан- 
тематике, то осложнений сист самый страшный вон- 
обычно пет. Но если цель рос, — а если деньги на 
командировки вы укажете командировки будут пере

давайте уточним: если
по госбюджету, то все 
оформляется достаточно 
быстро, хотя и не за пол-

подушиое: в лучшем слу
чае — в понедельник, а 
скорее всего — во втор
ник. Подчеркиваем: воп
рос был задан заведующим 

то есть —

случае оная администра
ция грозилась выломать 
двери, а ремонт их прове
сти за счет жильцов.

13 данном случае экспер
тизы не требуется — сто- кафедрами, 
процентный бюрократизм докторам, 
без всякой примеси. Так некоторые из них — за
бывает всегда, когда чинов- служенные деятели науки 
ничиіі аппарат глубоко 1£ техники РСФСР, даж(Г 
уверовап в том, что под- лауреаты Государственной 
чиненные созданы для его премии СССР. У таких лю- 
блага, а не наоборот, дей никогда не возникает

После этой легкой раз- желания съездить в пу- 
мшікн переходим к основ- стую командировку, они 
ному вопросу. Прежде чем слишком ценят свое и чу- 
писать статью, автор обо- пр<фіи.

правдиво, то может после
довать отказ. Нельзя пи
сать, что едете по снаб
женческим делам или на

часа, и не за"  п ят .тд ц аіъ  Если" надо

гда‘Уітд о аМехатьУ п Г х о зд  - ехать в Г0Р0Д’ КОТОРОГО•• л пет в перечне, то начнетсяговорной теме. 1F дополнительная оумажная
Требуются подписи заве- волокита. Кафедра проя- 

дующего кафедрой, научно- вила инициативу, пред- 
профессорам; исследовательской части, приимчивость. Инструк- 

проректора. И везде нуж- ция же, на страже кото- 
ио поспеть в строго опре- рой стоит бухгалтерия 
деленное время. Что каса- НПЧ, -говорит: «Нельзя!». 13 
ется занятости проректо- 11114 тоже люди, они помо
ра — не мне вам рассказы- гут сформулировать, под- 
вать. Л нужна ли подпись вести под нужную статью 
проректора иа комаидн- расхода. Но кого обманы- 
ровке? Ведь там уже стоит наем? Зачем? 
подпись зав. кафедрой

шел несколько факульте
тов: физтех, химфак, мех- 
фа к, м о т а л л у р г и ч е с к и й,
стройфак. Собеседниками 
были в основном заведую
щие кафедрами, а также 
доценты, аспиранты и про
сто« инженеры. Поскольку 
мнения всех их оказались 
удивительно единодушны
ми, то и в далыіешем кон
кретные фамилии уномя-

Погіутно они вспомина
ли, как оформляются 
командировки в научно- 
техническом совете, от
раслевом институте, па за
воде. 11а заводе сегодня 
сдал заявку, завтра утром 
можешь ехать. - 13 област
ном НТО --  максимум за 
полчаса-час. 13 отрасле
вом институте (это мне
ние профессора С. И. По

и
бухгалтера 11114. Это на
поминает весьма нелепое 
правило, по которому все 
дипломы должны быть обя
зательно подписаны про
ректором. Более двух ты
сяч -ежегодно! • Бачем?- 
Разве проректор в состоя
нии проверить правиль
ность оформления каждого

Сегодня крупный уче
ный-металлург не может 
честно написать, что он 
едет на научную конфе
ренцию, организованную 
АН СССР, а пишет что-то 
такое, что не нарушит па
раграфа. Мало того: ин
струкции не доверяют ему 
и как руководителю, ви-

нуты не будут, если вы- пиля): в пятницу в четы- 
сказы вапия касались ка- ре дня подаешь заявку, а 
кой-то частности. в пять уже можешь уез-

дигілома? На это минимум дят в нем мошенника или. 
полгода нужно. Может мальчика на побегушках?
быть,, в небольших вузах’ J Считается, видимо, чтои есть смысл в столь «вы- ’ д »
сокой» итоговой подписи, завкафедрамп будут щед- 
но не в У1111 же... ро разгонять во все концы

расходованы?
— Пусть вычтут с ме

ня, — не замедлили отве
тить зав. кафедрой В. С.

зав. кафедрой 
С. И. ГІопель и другие 
тоже.

А ведь тогда все станет 
просто: вот вам лимит на 
год, и крутитесь, как* хо
тите, выдавая одновремен
но высокие научные ре
зультаты. Вполне доста
точно разрешительной
подписи заведующего ка
федрой, а все остальные 
можно собрать (если в 
этом есть нужда) после 
возвращения из команди
ровки, силами аппарата 
11114. Б конце концов 
этот отдел нужен для того, 
чтобы эффективней шла 
научно-исследоват'ельск а я 
работа, а не для того, что
бы вставлять палки в ко
леса. Хотя бы в таком де
ле, как выезд за пределы 
Свердловска.

ю. оло.
♦  КРУГ ЧТЕНИЯ

150 лет отделяют нас от 
трагических событии 1837 
года. По до сих пор много 
неясного*, таинственного, 
спорного в последних ме
сяцах и днях жизни Пуш
кина.

Стоит лн говорить об 
этом вновь? Имеем ли мы 
право — каждый на свой 
лад — судить о жизни 
поэта?

«Как ни странно, — го
ворила Анна Ахматова, — 
я принадлежу к тем пуш
кинистам, которые счита
ют, что тема семейной тра
гедии Пушкина не долж
на обсуждаться».

Парадокс заключается в 
том, что перу А. А. Ахма
товой принадлежит целый 
цикл статей о Пушкине. 
Почему она все-таки взя
лась за обсуждение этой 
темы? Почему и мы сегод
ня считаем, что говорить 
об этом необходимо? Се
годня имя Пушкина и 
имя Н. 11. Пушкиной не 
вполне очищено от клеве
ты, которая унижала і і о э -
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та в последние месяцы 
жизни и распространение 
которой не могла остано
вить его смерть.

В мемуаристике XIX ве
ка сложилась очень непро
стая ситуация: друзья
Пушкина, которые не 
могли сказать всей прав
ды о Пушкине, предпочли 
молчание. В 1855 году С. А. 
Соболевский писал: «Что
бы не пересказать лишнего 
или не недосказать нуж
ного — каждый друг Пуш
кина должен молчать». Ни 
Жуковский, ни Вяземский, 
ни Плетнев не оставили 
воспоминаний о Пушкине. 
Зато не молчали враги поэ
та. Сто лет назад в Одес
се на Николаевском буль
варе ежедневно с четырех 
до шести разгуливали три 
странные фигуры: два ста
рика — маленький худень
кий князь Александр Ва
сильевич Трубецкой, быв
ший генерал-губернатор

Одессы, граф Александр 
Григорьевич Строганов и 
старуха, шагавшая по- 
мужски широко, держав
шая руки за спиной: сест
ра Строганова — ИдаЛИя 
Полетика. Эти трое всю 
жизнь копили злобу и бес
сильную ярость против 
Пушкина и его семьи, про
тив памяти о поэте. Их 
письма, слухи, которые пу
скали они под видом вос
поминаний о Пушкине, 
умело распространяемые 
ими сплетни и клевета бы
ли продолжением той ин
триги, которая плелась во
круг Пушкина в 1836 го-
ду.

Самое печальное, что 
эти взгляды попали в ме
муарную литературу. Уже 
первые биографы Пушки
на (П. И. Бертенев, П. В. 
Анненков) подхватили 
к о е -ч |^  из этих сплетен. 
Иа основе грязных слухов 
строятся многие предпо

ложения* II. Раевского, ав
тора книг «Если заговорят 
портреты» и «Портреты за
говорили».

Во всех исследованиях 
начала XX века H. II. 
Пушкина изображалась 
резко отрицательно. «Бед
ная, она безвинно терпит 
во мнении людском», — 
эти слова Пушкина о ж е
не стали пророческими.

В последние годы появи
лась, правда, противопо
ложная тенденция в изо
бражении Н. Н. Пушки
ной: в книгах И. Ободов-
ской и М. Дементьева «Во
круг Пушкина», «Наталья 
Николаевна Пушкина» да
ется идеализированное 
изображение жены поэта. 
Столь же неубедительно и 
идеализированно изобра
жение Н. Н. Пушкиной в 
повести А. Кузнецовой 
«Моя мадонна». Но есть ли 
сегодня такое исследова-

Проекты 
на «отлично»

Бее д е в у ш к и  из 
Фт-685 «а» защитили дип
ломные проекты на «от
лично»: 11. Коробейникова, 
Л. Лихачева, К. Музгина, 
Л. Русакова, Е. Савина, 
С. ТорЗпова, Е. Чсбыкн- 
на. Бее они рекомендова
ны Государственной экза
менационной комиссией 
для обучения в аспиранту
ре. Если подсчитать от
метки за годы учебы, то 
вместе они получили три
дцать оценок «хорошо», 
остальные — «отлично». 
Трудно было? Не скрыва
ют! «Да!». Тем более что 
для дипломных проектов 
все выбрали исследова
тельские работы.

Теперь выпускниц ждут 
заводы и НИИ. Счастливо
го вам пути, мои дорогие 
ученицы! Бозвращайтесь 
потом в аспирантуру.

Л. ХАМЗИНА, 
прикрепленный 

преподаватель.

ф КВН '

Скоро
полуфинал

ние, которое может позна
комить с объективным 
взглядом на события, пред
шествовавшие гибели
Пушкина? Исследование, 
передающее то отсутствие 
воздуха, которое, по сло
вам Блока, погубило Пуш
кина? Да, это книга С. Л. 
Абрамович «Пушкин в 
1836 году». Книга написа
на без внешнего блеска и 
дешевых эффектов. Это 
строго аргументирован
ная, сдержанная по тону, 
серьезная работа, позво
ляющая шаг за шагом про
следить и прочувствовать 
все этапы Пушкинской 
драмы, нагнетание собы
тий и страстей, одиночест
во поэта, которого не 
только травили враги, но 
и не понимали друзья. С 
книгой С. Л. Абрамович 
«Пушкин в 1836 году» 
можно познакомиться на 
художественном абонемен
те библиотеки УПИ.

Л. ЛЬВОВА, 
зав. сектором 

библиотеки УПИ.

ІІо непроверенным 
данным, 21 марта в ак
товом зале Московско
го инженерно-строг 
тельного института со
стоится запись полу
финальной игры телеви
зионной передачи
«КВН-87». На сцену 
выйдут две команды: 
Московского химико- 
технологического инсти
тута и УПИ.

Сейчас для наших 
КВПщиков начались са
мые «горячие» дни.
Найденные шутки долж
ны превратиться в
стройный сценарий.

Оргомитет команды 
обращается ко, всем, 
кто не равнодушен к 
Клубу веселых и на
ходчивых, принять уча
стие в подготовитель
ной работе. Самый ак
тивный помощник бу
дет поощрен бесплат
ным проездом в Моск
ву на запись передачи. 
Со своими предложен 
ниями, советами, поже
ланиями обращайтесь в 
комитет комсомола с 14 
до 15 часов или в орг
комитет КВН после 19 
часов, который распо
ложен в комнате на Тэ 
(8 учебный корпус), 
рядом с конференц-за
лом.

Т. ТЫТОРЕВА, 
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ 
УПИ.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

мости. Например, в про
шлом семестре вступил в 
строй специализированный 
баскетбольный зал, но по
сещаемость здесь состави
ла 73 процента (в прош
лом — 82). Кстати, тенден
ция к снижению посещае
мости наблюдалась почти 
по всем видам спорта. 
Многие деканаты относят
ся- к физвоспитанию, как к 
второстепенному предме
ту. Этр отношение улавли
вают и студенты. Необхо
димо менять это мнение, 
тем более, что приказом 
Минвуза СССР введена 
ежегодная оценка физиче
ского состояния всех сту
дентов по пятибалльной си
стеме. Она будет простав
ляться в зачетную книжку.

Большое влияние на эф
фективность занятий ока

Двойка? Это здорово!
зывают условия и уровень 
их проведения. По этим 
направлениям в институте 
еще много предстоит сде
лать. У преподавателей, 
умеющих увлечь своим ви
дом спорта, пропусков без 
уважительных причин поч
ти не бывает. Среди них — 
Клавдия Ивановна Белобо
родова и Николай Серге
евич Сизов (спортивная 
гимнастика), Нина Ефимов
на Чупина и Валентина Ива
новна Жукова (легкая ат
летика), Наталья Алексан
дровна Иванова (ручной 
мяч).

Все остальные формы 
спортивно - массовой ра
боты носят добровольный

характер. И здесь всех сту
дентов можно условно 
разделить на две группы: 
те, которые испытывают 
потребность в активном 
образе жизни, и те, для 
которых это не является 
жизненной необходи
мостью. С первыми — про
блем нет, именно они оп
ределяют массовость, уд
ваиваясь, утраиваясь чис
лом, попадая в различные 
формы отчетности.

Как и чем привлечь сту
дентов к регулярным заня
тиям физкультурой? Це
лям популяризации спор
та послужило проведение 
посвящения первокурсни
ков в студенты в манеже

института, где демонстри
ровали свое мастерство 
боксеры, баскетболисты...

Спортивные комнаты есть 
в 7, 8, 10 и 14 студенче
ских общежитиях. В проф
коме заверяют, что во вто
ром семестре они зарабо
тают в остальных корпусах. 
Перенимать опыт есть у 
кого — десятый корпус фи- 
зико - технического фа
культета занял первое ме
сто в областном социали
стическом соревновании по 
спортивно - массовой ра
боте.

К делу физического вос
питания у нас причастны
многие организации: спор
тивный клуб, кафедра

физвоспитания, профсоюз
ные комитеты, комитет 
ДОСААФ, военная кафед
ра... Недостатка в количе
стве и разнообразии пла
нов и мероприятий, форм 
отчетности нет. Многое в 
них правильно и логично. 
Не хватает только учета 
реальности положения дел 
и комплексного подхода к 
ним. Есть в институте та
кое звено, которое могло 
бы скоординировать все 
направления деятельности. 
Это *— правление спортив
ного клуба, куда входят 
представители всех заин
тересованных организаций 
и факультетов. Но его дея
тельность носит пока фор

мальный характер. На это 
направлено и решение о 
проведении соревнований 
по массовым видам спорта. 
Коэффициент участия в 
массовых стартах будет 
включен в Положение о 
смотрах-конкурсах на луч
ший факультет, кафедру, 
академическую группу, 
комсомольскую организа
цию. Подсчет этого коэф
фициента не сложен: до
статочно разделить сумму 
числа участвующих в со
ревнованиях и числа закан
чивающих дистанцию на 
число членов данного кол
лектива^ Таким образом, 
максимальное значение 
этого коэффициента —  
два. Будут ли стремиться 
коллективы к этому пока
зателю? Оставляем вопрос 
открытым.

Г. РАЩУПКИН.


